

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 "

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, pri.

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

LA LEY DEL TERRORISMO

Vergonzoso, estupendo es el proyecto de ley que la Cámara de los decrepitos burgueses ha votado ya.

Solo en cerebros ya sin ápice de fósforo ha podido haber lo absurdo, lo arbitrario, lo que está en pugna y delecta con lo más sagrado del hombre: con la libertad.

¿Para qué quiere el hombre su libre albedrío si no es arbitro de él?

¿Ha de ser un nombre que erigiéndose dictador na de dar al traste con las garantías ganadas en encarnizadas luchas y rociadas con la sangre de nuestros antepasados?

No; no es posible permanecer impertérritos y resignarse a encarrilar en la loca locomotora; es necesario reentrenarla a tiempo, para que cese en su desvario y persista de las imposiciones que la burguesía catalana, déspota y antihumanitaria, le ha exigido para poner un valladar á la masa que reclama, que preconiza en mítins y periódicos los ideales redentores del hombre esclavo, oprimido y vejado por esta burguesía.

La porvareda que este proyecto de ley ha levantado es inmensa. No es una agitación pasajera, ni humo de virutas, ni espuma de cerveza. Es consecuencia lógica del que es amenazado de muerte y se apereche á la defensa.

Así se desprende que hayan desfilado por el Congreso un sinnúmero de paladines que, viéndose heridos con esa ley abstracta, sin finalidad alguna, la han combatido tenazmente, y un obrero, Pablo Iglesias, ha puesto en grave aprieto al Gobierno, porque en ello va en juego la muerte de las sociedades obreras, puesto que estas habrían de funcionar á merced y capricho de los señores que compusieran la Junta, y claro está que sus individuos podían decretar la clausura de ellas, y sus mantenedores y entusiastas ser objeto de los vejámenes que tuviese por conveniente y ejercer lo mejor posible las represalias, y seguro que con esto daríamos un paso atrás en las mejoras que tras rudo batallar hemos adquirido, y por tanto la burguesía iría ganándonos terreno.

Y por eso, por ser dañina á los que estiman en algo su libertad y al propio tiempo ven bambolearse las únicas armas de combate contra el capitalismo, no se consentirá tal monstruosidad, cueste lo que cueste.

Nosotros, como obreros, protestamos de este proyecto de ley, porque entendemos que con él se pone el nuri á los desheredados, á los que han hambre de pan y sed de justicia.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

LÓGICO PROCEDER

L'Humanité copia de un diario del Celeste Imperio, esta edificante historia.

«Te-ling y Zao-ziang son dos amigos que viven juntos en una casa de Sangai.

Cierta día una gallina de su vecino rompe la puesta. Inmediatamente Te-ling fué á felicitarle dándole la más cordial enhorabuena porque está le proporcionaría una cantidad más o menos grande de huevos.

Días después, la mujer de otro habitante de la vecindad dió á luz un niño, pero Te-ling no fué á felicitarle por el nuevo ser que la esposa de aquel había echado al mundo.

Extrañado Zao-ziang de la conducta de su amigo, le pidió le dijera la razón de su actitud.

Pues es muy sencilla, respondió Te-ling. Si yo felicito á alguien es porque es digno de felicitación. Al presente, los huevos están muy caros en Sangai y é aquí porque he felicitado al vecino, dueño de la gallina. Al contrario, la vida se hace cada día más difícil en Sangai por lo caros que están las subsistencias, y, por lo mismo, cuando al otro vecino su esposa le regaló con un nuevo bebé, me guardaré mucho de felicitarle. En rigor de verdad, lo que me tocaba hacer era expresarle mi sentimiento por la carga mas, que se imponía.

Zao-ziang no supo que responder.

Si lo contado no ha sucedido, no por eso deja de ser lógico que sucediese. Es un hecho positivo, aunque la hipocresía reinante trate de ocultarlo con burdos embustes, que en el hogar de la inmensa mayoría de asalariados el aumento de prole, mas es causa de tristeza que de regocijo. La venida de un nuevo vástago supone una nueva merma para los individuos de la familia en su ya escasa y poco nutritiva pitanza lo mismo que en sus demás menesteres para la vida, y es natural que ante semejante perspectiva se tronche la alegría que debiera producir el anuncio de la venida de un nuevo ser humano al mundo, y esta se convierte en pena.

Si la sinceridad fuera norma de conducta en todos, se vería cuan pocos son los matrimonios que reciben con júbilo el anuncio de nueva concepción, cuando el número de hijos ha llegado ya al reducido límite que los proletarios pueden mantener, imponiéndose privaciones soportables.

Esto de que la preñez de una vaca, yegua cabra ó cualquiera otro animal doméstico inspire los mas solícitos cuidados á su dueño para que llegue en bien al alumbramiento, y le produzca honda satisfacción el nacimiento de un becerro, potro, cabrito etc., al par que el anuncio de su esposa de que ha concebido nuevamente le cause pesar, es la condenación mas solemne de un régimen social que provoca tales aberraciones.

Cuando la Sociedad colectivista que el Socia-

lismo trabaja por implantar sea un hecho, desaparecerán estas y otras vergüenzas que son baldón de la Humanidad. Entonces, garantido á todos los hombres el derecho á la vida, corriendo á cargo de la colectividad el sostén de los niños, ancianos é invalidos, no producirá sinsabores el problema de mantenerlos, y el nacimiento de un hijo será causa de inefable dicha para los padres, por cuanto no les amargará la ventura, el espectro de la miseria.

NEW-YORK ¿PERTENECE Á UN ESTADO REPUBLICANO?

Dicen que sí; y hasta dicen también que la federal república es el país que representa el número de las libertades mundiciales.

En efecto, así parece ser si solo se tiene en cuenta la apariencia de las cosas si lo más uno se fija en la famosa estatua de la Libertad que se destaca á lo largo del puerto Nueva York la que llevando de una de sus extraordinarias manos la simbólica hacha de la libertad, cuyos rayos de radiante luz por las nocnes sirven de faro luminoso á los navegantes, parece decir á los extranjeros que entran por dicho puerto: ¡adelante esclavos de tiranía realista! Pasad á respirar la dulce atmósfera de nuestros emblemas: ¡Igualdad, Libertad Justicia, Fraternidad!

Mirado así, superficialmente, y teniendo en cuenta su importancia industrial y comercial, que en esto no hay nación que le gane, Nueva York parece el país de la gloria.

Pero ¡ay si uno se detiene un poco á investigar como se llevan á la practica aquellos emblemas! ¡Que pronto se convence de que toda es un mito y que lo mismo en los países monárquicos que en las repúblicas mas avanzadas no hay más gobierno que la voluntad burguesa ni más libertad y justicia que el capital que siempre y en todas partes supyuga política y económicamente á la clase obrera! Un ejemplo de ello es lo que nos ha pasado á los pasajeros de tercera, (¡malditas terceras!) al llegar en el vapor «Antonio Lopez» á dicha capital de Nueva York.

Tan pronto atracó el buque al muelle, como todo el pasaje, primera, segunda y tercera, se preparó por saltar á tierra, deseoso de aprovechar el poco tiempo (día y medio) que el buque hacía de parada en dicho puerto, (pues al día siguiente al de la llegada habíamos de salir con rumbo á Habana), en visitar los principales monumentos y bellezas de la hermosa ciudad. Pero resultó que para poder pisar la tierra de la libertad y de la gloria era necesario que cada pasajero dispusiera de una tarjeta ó boleto en la cual iba la firma del gobierno americano y como éste solo concedió dicha tarjeta á los que iban en primera y segunda, de aquí que los de tercera hubimos de quedarnos á bordo del buque saboreando

la gloria y la igualdad republicana mediante el olfato, que ya es lo bastante para los que ocupan un lugar de cerdo en el vapor durante toda la travesía.

He aquí por donde nos resulta que también en América y en una república federal á la moderna todavía hay clases sociales. Y pensar que mi querido amigo el padre Pont echaba la culpa al Socialismo de haberlas inventado. Llevándolas á la lucha y al odio! ¡Qué lástima que tan gran sociólogo tenga tan estrechos los nervios ópticos!

He querido apuntar ese botón de muestra de lo que es un gobierno que le llaman el más liberal é igualatorio del mundo, para que tomen ejemplo los obreros republicanos españoles, y en particular los mallorquines, de que en el imperio capitalista, sea cual fuere su régimen político ó gubernamental, para el pobre no hay ni libertad, ni consideración de ninguna especie, pues solo se le considera bueno para explotarlo y crear riquezas en favor del capitalista. Hay pues que desengañarse de las repúblicas burguesas y marchar más adelante, hácia la implantación de la república socialista, que al mismo tiempo que abolirá la explotación del capital contra el trabajo convertirá las clases sociales en una sola de trabajadores política y económicamente verdaderamente libres.

Por lo que pueda interesar á los mallorquines que tengan presición de abandonar su patria nativa y trasladarse á la América Central, en bien suyo me permito aconsejarles que no embarquen por la línea del Norte, pues es una travesía malsima donde nunca cesa el mal tiempo. Así nos lo han asegurado los mismos tripulantes del vapor en que nosotros vamos, diciendo que en todos los viajes que se hacen en los meses de enero y febrero tienen que echar una porción de pasajeros al mar, muertos de las sacudidas y el mareo que ocasiona el gran temporal que casi siempre reina en dichos mares. Doy fé de que es así porque no obstante ser ahora el mejor tiempo para navegar, según dicen, por dicha línea, desde que salimos de Cádiz hasta Nueva York hemos tenido un tiempo horrible, acompañado de fuerfísimo viento, lluvia, nieve, rayos, truenos y muchísimos golpes de mar que entraban por un lado del buque y salían por el otro, llenando de espanto á los pasajeros, principalmente á las mujeres y niños que iban en tercera, pues al entrar la ola de agua, además del consiguiente remojón los hacía caer en montón sobre cubierta. Porque hay que advertir que son tantas las comodidades del pasaje de tercera ordinaria, que en un tiempo así es preferible morir de un golpe de mar en cubierta que estarse metido en el camarote (de alguna manera tenemos que llamarle) donde si no muere uno de mareo lo matan las picaduras de los chinches y otros bichos más ofensivos aún, que guarnecen los sollados. Y no se vaya á creer que eso sea debido á que hayamos embarcado en calidad de emigrantes ó como simples soldados que se los llevan á la guerra de Cuba, no; nosotros pagamos la friolera de 251 pesetas por llevarnos de Palma á Veracruz y estamos sujetos á las vicitudes que llevo dichas y á muchas otras que no detallo ahora.

En cuanto á la expedición zapateril de mallorquines que vamos á México, á la hora presente todos los que la componemos seguimos sin novedad y en completa armonía, deseando llegar pronto á nuestro destino con el fin de trabajar y poder vivir algo más humanamente de lo que nos permitía nuestra patria nativa, no por culpa de su suelo que es bueno y fértil, sino á causa de la torpeza é imbecilidad de nuestra burguesía y de la política desastrosa de nuestros

gobiernos. La primera porque no sabe aprovechar los adelantos modernos de la producción y dar impulso á sus industrias y comercios, y los segundos porque quieren hacer una España grande dejando morir la agricultura y las industrias y en cambio proteger y dar extensión al comercio mediante el gasto de 200.000.000 de pesetas en la constitución de una escuadra que pueda *espantar* las demás potencias frente al mercado de Marruecos, como también quieren hacerla grande protegiendo y dando hospitalidad á todos los seres improductivos y retrasados, como frailes, monjas, etc. y permitir que á falta de trabajo y medios de vida huyan de España desesperados los trabajadores, que son los elementos primarios de la producción y riqueza del país.

Siendo esto así, ¿cómo vamos nosotros á culpar á nuestro suelo patrio de ser la causa de haberlo abandonado? No es tampoco el espíritu aventurero, como dijo todo un ministro de fomento á un periodista ni el poco amor de los españoles á su patria lo que hace que estos huyan de ella como del diablo. ¿Quién de los obreros españoles que han emigrado de su país hubiera consentido ausentarse de su familia y pasar las vicitudes que implica el tener que cruzar el Atlántico, de haber tenido en su tierra una vida regular? ¿Quién de ellos no siente amor por el país que fué su cuna? ¿Y quien al abandonarlo y deja sus padres, esposa é hijos no deja más de la mitad de su ser? Esto es lo que me pasa á mí y lo que he podido notar en todos mis compañeros de expedición.

¡Ojalá España se regenere pronto (y esta regeneración solo la confío á la clase obrera organizada económica y socialmente) para poder volver á vivir en su seno los muchísimos españoles emigrados que hoy no retornan á su patria por temor á que vuelvan ser despedidos por el hambre!

Nueva-York y Mayo 14-1908.

L. Bisbal

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.—Eduardo Vaillant.

DISQUISICIONES

Estaba, no quiero recordar el día matando el tiempo sentado sobre la fina y húmeda arenilla de las playas de la hermosa Algorta....

Recuerdo que entre otras cosas, conté con aproximación lo que anualmente produce la indiferencia de los españoles á los aprovechados explotadores del dogma católico.

¿Podemos á simple vista calcular el espantoso torrente de dinero que en las arcas eclesiásticas entra, teniendo en cuenta la manera de ser y de estar este país?—No, no hay duda que una simple especulación, no es suficiente ni tan sólo para saberlo someramente.

Nuestro estado empieza por pagar los tan careados cuarenta millones de pesetas, que la mayoría combatimos solamente, por ser lo que forzosamente ven nuestros ojos. Internámonos algo dentro la existente piedad convencional y calculemos, siempre moderadamente, lo que anualmente les produce;

Supongamos que los 18 millones de habitantes se hayan reducido, á causa de la continua emigración, en 16 millones, por más que los emigrantes pagan ya en otro punto...

Cojamos como á cifra mínima de 3 y medio millones de familias y sin exageración admitamos que por término medio le toca anualmente al clero, por cada familia, unas diez pesetas; por supuestos gastos de casamientos, bautizos, entierros, *salvación* de almas... etc.

Resultan pues por esta parte 35 millones de pesetas que agregadas á los 40 fijan suman... más y estos en unión; de los *lotes*, que tan bonitamente sustraen á sus fervientes admiradores; de los que perciben por su pulcritud y buena forma en salvar el alma de un pobre moribundo; haciéndole tan solo poner de propio puño su nombre, debajo un papelucho., cualquiera y ¡oh dios! el dinero ¡dijo! el alma está ya salvada.

Creo pues que esto que es lo general de una bonita suma de peseticas.

No contamos, los títulos, las anulaciones de matrimonios, los consentimientos etc., que solo se perciben en Roma y resultará que en esta nación donde miles de obreros mueren de hambre percibe la gente negra la envidiable cantidad (término medio) de 500.000.000 de realillos y... propinas.

También tuve á bien calcular lo que someramente cobra la institución armada. Si pudiera sin temor estamparlo, gustosísimo lo haría. ¿Cobra más que el clero? ¿Cobra menos?—No lo dijo; pero si que es una cantidad que unida á la que percibe el clero, daría lo suficiente para poder subvencionar los gastos que ocasionaría una buena y racional instrucción.

Combatimos practicamente las supersticiones, celebrando toda clase de actos civiles y así iremos sustrayendo poco á poco el dinero y la fuerza de los mercaderes de día.

Combatimos las instituciones todas; hacemos practicamente la campaña socialista, cumpliendo linealmente nuestra obligación y así mermaremos de uno y otro lado las suficientes fuerzas, que nos faltan para llegar al fin de nuestro destino.

Bilbao 6-908.

Rivas.

LABOR FRUCTÍFERA

Ahora empieza el gremio de tipógrafos de Palma á realizar una labor que será nueva en esta localidad dentro de las Sociedades de resistencia; merece ser también estudiada por las demás colectividades, porque bien demostrado está y de ello hablan las estadísticas de muchas entidades del extranjero y algunas de España, como la nuestra que ya tienen incluido en sus estatutos la base múltiple.

La «Unión Tipográfica», la ha puesto en vigor dando una dieta á todo asociado que caiga enfermo; igual beneficio tendrá el que carezca de trabajo; también tiene una cuota asignada de una peseta diaria para todos aquellos compañeros que, llegados á una edad madura se vean imposibilitados de poder trabajar y lleven un número determinado de años de socio.

En este terreno van colocándose los tipógrafos palmesanos; de este modo creo no disminuirá el número de socios en caso de crisis de trabajo, que siempre redundan en perjuicio de los que componen el gremio encontrándose en tales circunstancias, llegando á estas, como hay exceso de brazos y por lo tanto escasez de trabajo; los obreros ofrecen sus brazos á un bajo precio y hasta á veces muy irrisorio, valién-

dose de esto los patronos para bajar los salarios á sus operarios.

En los actuales momentos los tipógrafos de Palma están sufriendo una explotación insuperable debido á la falta de organización por parte de ellos, llegando al extremo en que hay imprenta como la casa Amengual y Muntaner donde se confecciona el periódico *La Almudaina*, que ve la luz á las primeras horas de la mañana, y unos cuantos operarios que trabajan en dicho periódico realizan unas siete ú ocho horas de trabajo por la noche sin interrupción de ninguna clase; los mismos obreros vuelven á trabajar por la tarde otras cuatro horas ó cuatro y media, viniendo por lo tanto á realizar una jornada de 11 á 12 horas.

Fíjense bien; casi toda la jornada de estos compañeros es nocturna; nuestro trabajo es muy pesado realizado en estas condiciones; dichos trabajadores ó sean la mayoría de ellos realizan el trabajo á destajo y vienen percibiendo como remuneración de sus fuerzas alquiladas, de 18 á 19 pesetas semanales.

Si nos paramos á estudiar las fuerzas físicas que pierden estos compañeros, veremos que son muchas, porque las principales horas que uno reposa tranquilo es por la noche, y ellos, cuando los otros van á reconciliar el sueño, tienen que empezar la labor debajo de la luz sin saber la hora que van á concluir. Además, como trabajan á destajo se comprenden los modos de realizar dicha labor; en estas circunstancias no se crean más que inquinas entre unos y otros, porque como su afán únicamente estriba en ganar mucho, no reparan si redundan en gran perjuicio para ellos y al gremio en general.

Hay otras imprentas que también rige el destajo, y se trabajan nueve y hasta diez horas, pero al menos no se trabaja por la noche, excepto de *La Tarde* que confeccionan una hoja los sábados por la noche.

Podría enumerar muchas otras deficiencias que se notan en la tipografía de Palma, pero por hoy basta, puede que otro día me ocupe de los males que las engendran.

Lo único que nos incumbe, es que nosotros los perjudicados pongamos un poco de constancia por nuestra parte recurriendo á la asociación, pudiendo por tanto aprovecharnos de ella para mejorar nuestra situación; si no lo hacemos así, cuando pisemos los umbrales de la edad senil no tendremos razón para quejarnos de la humillante vejez que se nos prepara. Y no sólo por esto, sino por nuestro bien presente es indispensable que luchemos para ser considerados en algo, al mismo tiempo alcanzar un trozo de pan (que falta nos hace) para mitigar nuestra hambre y poder resistir á nuestros hijos de más fuerza moral de la que poseemos nosotros, (porque son los hombres del mañana); de esta manera no haremos más que cumplir con un deber. El hombre que no lucha, el que deja que los acontecimientos vayan á él y no él á los acontecimientos, es un hombre sin voluntad propia, sin sentimientos, y, por añadidura, hasta suele aquejarle la atrofia de la inteligencia.

El obrero de nuestro gremio es el llamado á formar en la vanguardia del proletariado por los medios que el mismo trabajo nos presta para la instrucción; y aunque no sea más que por amor propio, no debemos resignarnos á militar entre los más rebajados. Vemos al simple agricultor, que necesita más fuerza de voluntad que nosotros para aprender algo, se asocia, lucha y consigue mejorar sus condiciones, ¿habremos de resignarnos nosotros á ser hombres petrificados, sin movernos, sin una fibra que dé señales de vida, y á ser menos que el agricultor?

Es indudable la necesidad que tenemos de unirnos todos los tipógrafos y artes similares de

Palma, todos debéis estar convencidos de ello, los de buena voluntad no tenéis más remedio que ingresar. Los que aún no estais convencidos, medita, os lo recomiendo, porque estoy seguro de que así ingresaréis en la Sociedad y una vez en ella tendremos al menos la satisfacción de estar asociados; única manera de poder conseguir algunas mejoras en nuestra situación precaria de hoy.

Un tipógrafo.

Los aldeanos tienen mucho más á esperar del advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad el aldeano se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expropiado.—*Carlos Kantoky.*

INJUSTICIAS ENORMES

El día veinte y tres de Mayo, hubo en la Iglesia Catedral de Palma, gran festival con motivo de la llamada consagración de un nuevo Obispo, nombrado recientemente; y á esta fiesta asistieron tres colegas más. Total cuatro funcionarios al que el gobierno español le dá la friolera al que menos de 25000 pesetas anuales, que con otras 25000 pesetas que sacan de dispensas matrimoniales, derechos de jurisdicción, obra pía, bulas etc. etc., viene cada uno de ellos á cobrar como mínimo más de 50000 pts. anuales, y alguno de ellos hay que no lo daría por veinte mil duros. Ciertamente es que además tienen el mejor Palacio de la ciudad, que más que ser habitado por un discípulo de Jesús parece morada de un mandarín de Oriente. Pero que tiene esto que ver. Jesús fué pobre, vivió en humilde morada, trabajó para ganar su mísera existencia; hoy los que predicán su doctrina viven en Palacios suntuosos, gastan carrozas, van rodeados de serviles pajes y deudos que no pueden estar cubiertos ante el Señor, tienen hábiles cocineros para hacer más llevadero los días de ayuno, y más agradables la generalidad de los días, donde la bucólica de estas casas se olvidan con frecuencia de que hay un quinto pecado mortal, y hasta no falta algún úngido, que para no tener templanza, suele gastar más en perfumes para ciertas partes del cuerpo, en un día que lo que gastan dos familias de obreros en una semana para un mal comer. ¡Cuanta farsa y cuanta mentira!

Pero concretemos. Así como hay quien defiende la ley del terrorismo y entre ellos casi todos los Obispos de España, no falta quien dice que lo que les dá el gobierno aún es poco, y que estas 25.000 pts. ó 40.000 que no faltan quien cobre es poco, poquísimo, una miseria. Tienen muchas partes donde atender, Iglesias pobres, Chuchas de monjas, la dignidad de cargo y sobre todo las grandes limosnas que dan. Y propósito de limosnas.

Nos consta que un Señor Obispo de los aquí residentes, recibió una carta que poco más ó menos decía:

Señor: en la calle del Socorro núm. 10 hay una familia sin ventura compuesta de un obrero sin trabajo la esposa enferma y ciega y ocho hijos uno de pocos días completan el cuadro de miseria y de hambre. Vuelva V. Ilmo. sus ojos caritativos á estos desventurados, etc.

Ignoramos si volvió los ojos, pero el dinero de la limosna solicitada aun no ha llegado. Quizá

algún día llegue, y sea cuando media familia ó toda ella, hayan perecido por no comer.

Cuanto y cuanto pudiéramos decir, en un hogar cristiano, ocho hijos, la madre enferma y ciega, el padre sin trabajo en aquella época, hoy ya lo tiene, uno de los que no van á misa se lo ha proporcionado, amén de otros auxilios. En otros hogares que se llaman Cristianos, grandes comilonas, grandes ambigas, sumas crecidas gastadas en helados, dulces, fiambres, vinos y demás. Para los otros el carencia de lo más preciso de un poco de pan, de luz, de ropa con que abrigarse.

Así entienden estos católicos, apostólicos romanos sus deberes, así reparten el dinero que un gobierno burgués recauda por consumos y por contribución industrial y que les entrega á ellos, como clases privilegiadas y que ellos amontonan como elemento de nuevas guerras civiles; si algún día algún gobierno los quisiera levantar un poco el pesebre donde tan opíparamente se van cebando. Entonces á defender la sociedad amenazada, el orden en peligro, el sagrado de los derechos adquiridos á la sombra del privilegio y de la injusticia.

Pobre país donde tales cosas suceden y donde la prensa que blasona de liberal, calla y hace el juego á tanto fariseo y á tanto lobo con piel de oveja, á tanto rufian celestial.

Pensad obreros en lo que sucede y ved lo que podeis esperar de los que cuando os demandan vuestro apoyo; de estos que ahora fundan sociedades obreras católicas, centros de defensa, lo hacen para tener vuestro apoyo, con el cual sostienen sus evadas posiciones, sus sueldos crecidos, sus palacios suntuosos, diciendo que si ellos recauden miles de miles de pesetas, es para hacer limosnas, limosnas! y de quel, de lo que vosotros pagais por consumos, por quitas, por prestación personal etc., cuando en realidad si dan algo, es alguna piltrafa digna de algún perro famélico, nunca aceptada por quien con su sudor y su trabajo, les sirve de sostén y de apoyo.

Continuaremos ocupándonos de esta materia.

Trabajadores: Una Sociedad que no puede vivir sin guerras, no es una sociedad civilizada.

DE FELANIG

El domingo último, 31 de Mayo fué un trascendental día para esta Ciudad que quedará gravada en la mente de los obreros conscientes Felanigenses, por haber dado el primer paso hacia el camino del Progreso Social.

En esta Ciudad quedó constituida la primera Sociedad Obrera Sindical con el carácter de resistencia, titulada *La Unión Obrera Felanigense* y para la celebración de dicho acto pasó á esta el compañero Roca, de Palma, que una vez constituida la citada sociedad hizo una extensa peroración encaminada á demostrar las ventajas que la asociación reporta á los asociados y nos dió á conocer el alcance que tiene la «Unión General de trabajadores de España» y la conveniencia y necesidad que tienen las sociedades de confederarse con la Federación de su oficio para adquirir la fuerza que es indispensable para contrarrestar las injusticias y la explotación de que es víctima la clase trabajadora.

Se congratuló de los trabajos que en principio de nuestra organización habíamos realizado y dijo, que el entusiasmo que habíamos tenido para constituir la sociedad, se había de convertir, en una convicción sólida y fe verdadera que si seguimos trabajando de verdad el árbol de la

asociación recién plantado, nos daría á su debido tiempo el fruto apetecido, pero tentamos que cultivarlo, fundarlo y regarlo, no sien lo así su vida sería pobre, anémica y de segura muerte.

El compañero Andrés Llaneras, también exortó á los reunidos para que continuasen á la brecha y propagasen por doquiera la idea de asociación á fin de conseguir una potente fuerza y que una vez organizada y disciplinada esta masa obrera daría al traste con los caciques del pueblo, que siempre han tenido sumisos á los trabajadores bajo su despótico capricho y mando.

El presidente hizo un breve resumen aconsejando la unión y constancia á los compañeros asociados y que no cesasen trabajos de propaganda, y dió por terminado el acto.

Para el próximo domingo son esperados en esta localidad los compañeros de Palma, Porcel, Mari y Roca, para celebrar la inauguración oficial de la sociedad á las 11 de la mañana y á las 3 tarde se celebrará un mitin de propaganda como verán los lectores de este periódico, por medio del llamamiento que hemos publicado y con profusión hemos repartido, á los obreros de esta localidad.

También hemos invitado á todas las sociedades Obreras forenses para que asistan al citado acto y según contestaciones recibidas mandaran representación para honrarnos con su presencia.

Felaniz 8 de Junio de 1908.

El Corresponsal

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

Contra un proyecto de Ley

Conclusión

No os fieis de que en Alemania viviera la Democracia Socialista once años bajo una ley de excepción sin apelar á medidas de violencia. En España el proletariado tiene una media intelectual inferior; su temperamento es más ardiente; hay además en el movimiento español una tradición anarquista, y aunque los proselitistas de estas ideas disminuyen, gracias á nuestra acción educadora cerca del proletariado, si nos priváis de medios para organizarnos para luchar dentro de la ley, pueden ocurrir sucesos muy graves; quizá provocaréis un terrorismo verdad, que es muy diferente del terrorismo *Codorniu* que conocéis.

Tened presente que en Rusia los socialistas realizan atentados. La Internacional Socialista no excluye este medio de lucha en determinadas circunstancias.

Fijaos bien en las consecuencias que este proyecto puede traer.

Examina el art. 15 del proyecto que estima peligrosa amenaza.

La burguesía misma provocará la aplicación de esta ley para determinar la represión de las autoridades. En el Estado del Colorado (Norte América), los patronos hicieron volar un puente lleno de *esquirols* para determinar represalias contra la clase trabajadora en huelga.

Refiriéndose á los gobernadores, que forman parte de la Junta de autoridades, recuerda que en una ocasión en que los socialistas fueron á reclamar contra un atropello ante el jefe del Gobierno Sr. Moret, que desempeñaba entonces este cargo, les contestó que lamentaba el que los gobernadores tuviesen la cabeza tan dura que no los entrasen en ella las leyes sociales.

Otro tanto—añadio—puede decirse de los alcaldes y de cuantos constituyen dichas Juntas. La magistratura ¿que confianza puede inspirarnos después de lo que habéis dicho de ella en el Parlamento?

Os autoriza el proyecto para extrañar á los ciudadanos, y si llega a ser ley, nosotros aconsejaremos á los trabajadores que no abandonen su patria, que ellos en primer término tienen derecho á habitar, porque la fecundan con su esfuerzo, con su trabajo en los talleres, en las fábricas, en el campo, y, además porque para ellos, sin recursos y cargados de familia, esta pena representa una crueldad, que vuestra posición desahogada os impide apreciar.

¿A qué obedece este proyecto? ¿Lo pide siquiera la burguesía de toda España? No. Solo lo demanda una parte de la burguesía catalana. Creéis que detendéis los intereses burgueses que os han encomendado provocando una guerra civil que perjudicara á toda la burguesía española por dar gusto á una pequeña parte de la burguesía de una región? Y todavía podríais justificar vuestra conducta si se tratase de la burguesía más inteligente de España; pero si se trata precisamente de la que mas ha contribuido con su soberbia, con su pacto de hambre de la cuenca del Ter, á que haya anarquistas; si es la que recomendó á las autoridades esos espías que introdujeron en Barcelona en el campo obrero y que son los que han puesto la serie de bombas que han tenido en alarma peregrina á aquella capital.

Para concluir: si os prestáis á suscribir la obra del Gobierno debéis proponer que se aumenten los créditos para construcción de nuevas cárceles porque con esta ley y la de huelgas no tardaremos en ingresar en ellas bastantes millares de trabajadores.

REMITIDO

Bilbao 26 de Mayo 1908.

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Teniendo en cuenta la misión de ese periódico es por lo que nos dirigimos á V. para que publique lo siguiente:

Esta sociedad en el mes de noviembre de 1906, recibió la convocatoria y memoria para el congreso de la federación de Tallistas Escultores y Decoradores de España, que habria de celebrarse en Valencia casa del pueblo «Gracia, 88; en los días 13, 14, y 15 de noviembre del año 1906.

Teniendo en cuenta la premura del tiempo esta sociedad no mandó delegado al ya citado congreso pero delegó en D. Antonio Nebot tesorero-contador del comité de nuestra federación.

Ahora bien, una vez terminado el congreso, nos apresuramos ha preguntar á donde se acordó que fuese la residencia del comité y, que nos mandasen una copia de las actas con el objeto de estar al corriente en los asuntos de nuestra federación.

Recibimos por contestación que la residencia del comité fuese en Palma de Mallorca y que la copia del acta no nos la mandaban por haberlas mandado á los compañeros de Palma, acto seguido escribimos á estos compañeros y nos contestaron que no habían recibido nada rela-

cionado con este asunto, pero como quiera que nosotros necesitamos saber el paradero de la documentación y las 509'55 ptas, que era la existencia en 1.º de Octubre de 1905 como lo acredita la memoria sancionada con las firmas de D. Joaquín García presidente, don Ignacio Aldañiz, secretario y D. Antonio Nebot, tesorero contador.

Expuesto el objeto de este escrito esperamos que los mencionados señores que constituían el comité de la federación, se apresuren á esclarecer ó averiguar el paradero de lo que ya se especifica en este escrito, creyendo esta sociedad que sabrán cumplir con su obligación para que sus nombres queden en el lugar que les corresponda, sin perjuicio que nosotros continuemos trabajando para averiguar lo que nos proponemos, sin más,

Sus afmos s. s.—V.º B.º *El Presidente*, Alfredo Ashúcaro.—*El Secretario*, José Elias.

Nuestro "Pater noster,"

Ideal nuestro, que eres de este mundo, vénganos tu reino y sea como el reino del cielo sobre la tierra.

Santificado sea tu nombre en el alma nuestra: nosotros plenos de ti, no ofenderemos y perdonaremos á nuestros ofensores, no temeremos la tentación, estaremos libres del mal.

Ideal nuestro que eres de este mundo, vénganos tu reino y sea el trabajo para todos, el pan para todos, la moralidad para todos, la felicidad para todos. Amen.

Ugolino Ugolini.

Federación de Sociedades Obreras de las Baleares

En la última asamblea celebrada por esta Federación, según el reglamento por que se rige fueron renovados los cargos del Comité Directivo, siendo elegidos los compañeros siguientes.

Presidente, Francisco Roca.

Vice-presidente, Bernardo Mir.

Tesorero, Miguel Crespi.

Contador, Bartolomé Frau.

Secretario, del exterior José Gomila.

Secretario, del interior Antonio Brazales.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan fraternalmente á todos los que trabajan para emancipar á la esclavizada raza humana.

La correspondencia á nombre del secretario José Gomila, Socorro 122, principal.

Juventud Socialista Palmesana

El domingo día 7 celebrará Junta general ordinaria á las 10 de la mañana, para tratar asuntos de importancia.

Se recomienda la asistencia á los jóvenes afiliados.

LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

Celebrará reunión general ordinaria el próximo domingo 7 del actual, á las 12 de la mañana.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41